

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 4 DE JULIO DE 1923

NUM. 1116

DEL MINUTO

Solos al Triunfo o a la Derrota

Razón y mucha hay para que el pueblo permanezca alejado de la política.

Porque no se diga que ahora el pueblo interviene en la lucha electoral; no; no es cierto tal afirmación. Uno que otro gamonil, uno que otro campesino, no suman la mayoría del pueblo que permanece frío e indiferente.

Tiene razón. Mil veces ha sido burlado en sus derechos.

Mil veces ha sido burlado en sus altas aspiraciones.

En repetidas ocasiones al pueblo se le ha llamado a las campañas electorarias, únicamente para engañarlo y se le ha engañado.

En una ocasión se le llamó para que votara por Fernández, Soto, Zúñiga; no fué ninguno y discutida y jugada la cosa en casa de don Bernardo resultó, por la suerte, elegido, don Tobías Zúñiga Castro. Entonces todos los que habían formado la Unión Republicana, dijeron: "Viva don Tobías y así fué como dice el Evangelio.

Para mayor escarnio allí no terminó la cosa: resultó impuesto por la voluntad de don Ascención que en paz descansa, don Cleto González Víquez, quien entró por la ventana restando todo su pundonor y todo su decoro. Asaltó el Poder, y dichosamente para el país, hizo un Gobierno de paz y de trabajo. Eso nos vino llovido del cielo.

Quedaron pues, en estas elecciones que hacemos referencias, burlados los anhelos del pueblo.

Después de don Cleto sucedieron las elecciones en Costa Rica sin novedad alguna. Don Cleto después de todo cumplió e hizo cumplir la ley electoral. Entró por la ventana y salió majestuosamente por la puerta. El pueblo, que agradecido correspondió, no olvidará este noble gesto.

Sucedió después la elección de Presidente estando don Ricardo Jiménez en el Poder.

Don Ricardo, haciendo a un lado todo—hasta la majestad de la patria—cumplió su exclusivo capricho y burló la majestad del voto.

Esta mancha, por más folletos que salgan; por más Andres Venegas y Pedros Pérez Zeledones que resulten, es mancha imborrable hasta la consumación de los siglos. Muy *cumbre* será don Ricardo, pero ese *golpe de Estado* no se lo quite de encima.

Entregó los cuarteles, la fuerza pública, en manos de las *inocencias* llamadas Joaquín y Pelico Tinoco, cuya historia pública y privada la conocían del primero al último ciudadano, y mucho más el estadista, el *hombre-cumbre*, que lleva por título de pila el apelativo de: Ricardo Jiménez Oreamuno.

Todavía para echarle sal a la herida, rezagados elementos del Partido Republicano, usurparon ese nombre que en un tiempo fue sagrado, y con esa *marca de fábrica* pretenden embaucar pueblos. No; ahora no se engaña a nadie. Ahora no se le da al pueblo atolillo con el dedo. El que más y el que menos, tienen el colmillo amarillo. Tiempo perdido es ese de pretender llamar a los ciudadanos con la campanillita ya herrumbrosa del Partido Republicano. Don Ricardo dió el *golpe de puntilla* al Partido Republicano. Don Ricardo, si fuera leal y si fuera correcto, no permitiría que bajo la sombra del extinto Partido Republicano se haga política a su favor.

Don Ricardo debiera ser lo suficientemente orgulloso para llamar a sus amigos y decirles:

"Muchachos: no digan que mi partido es el Partido Republicano; eso murió desde que don Máximo lanzó al país un manifiesto humillante y vergonzoso recomendando que todo el mundo se fuera con Pelico Tinoco; yo no necesito ir en ancas de ningún partido que no sea el mío, es decir, el Partido Jimenista".

Pero no lo dice, porque sabe que el Partido Jimenista está reducido a los empleados que tuvo en el período de su Gobierno.

De todo esto resulta que el pueblo está frío y está indiferente. No quiere política. Le pasa la de los toros mataderos que han sido muy jugados, sabe que detrás de la capa están las banderillas y está la espada; no hacen tiro.

Y si vuelve la vista al Partido Echandiista, se encuentra con que ese partido es el *mosote de caballo* que ha recogido toda la *cachaza* en la actual contienda electoral; allí han tenido techo propio los que en horas aciagas para el país, han hecho derramar lágrimas de sangre a los ciudadanos.

Después de tanta congoja no queda más que el Partido Reformista en quien los ciudadanos puros, correctos y patriotas, encuentran la salvación de la República.

Por esto es grande y es fuerte el Partido Reformista.

Resulta, pues, ridículo decir que el Partido Reformista es tureca.

Pocos o muchos, el Partido Reformista, fiel a las ideas de las cuales ha hecho ante el país solemne consagración, irá SOLO al triunfo o a la derrota.

El Partido Reformista, ni sirve de bordón para que otros caminen, ni solicita bordón para caminar.

SOLOS AL TRIUNFO O A LA DERROTA.

Los pueblos tienen los gobiernos que se merecen y culpa sería de ellos no aprovechar este minuto único en la historia.

¡Que después no lloren cobardemente sobre las ruinas de la República!

GIL SOL

HIMNO REFORMISTA HEREDIANO

I
*Cantemos valientes, al son del martillo
un himno vibrante de vida y amor,
cantemos alegres al bravo caudillo
vocero del pueblo, su escudo, su honor.*

II
*Perdido en las sombras de oscura ignorancia
el pueblo yacía sediento de luz,
más ya cristaliza su anhelo, su ansia
jimplanta doctrinas que diera la cruz!*

III
*Sigamos altivos el brojo estandarte
que el brazo de VOLIO levanta a los cielos,
con el escudero el firme baluarte
de nuestros hermosos y vivos anhelos.*

IV
*Los hijos del pueblo, erguidas las frentes,
lanzamos el yugo pesado y deshecho,
¡queremos que brillen por siempre fulgentes
la Patria, el trabajo, la paz y el derecho!*

ENRIQUE CORTÉS CH.

Heredia, 21-VI-1923.

FLORES DE NUESTRO JARDIN

La mujer costarricense reclama su puesto en la contienda cívica

En la visita que hizo a Río Segundo el domingo pasado nuestro candidato el General Volio, la señorita Ester González—rosa gentil de aquellos campos—dijo el discurso que con gusto publicamos.

Ella también una flor preciada que ponemos complacidos en el búcaro de nuestra simpatía.

"Señores:

La mayoría de los hombres piensa que las mujeres estamos excluidas del movimiento de estas luchas cívicas en que los pueblos eligen a sus gobernantes. Tan equivocada idea sólo puede sostenerse sobre una observación superficial de las cosas de la vida. Para contradecirla, sólo he de recurrir a este sencillo ejemplo: ¿quienes son las que más sufren cuando los gobiernos malos atropellan el derecho de los ciudadanos? Cuando los hombres huyen para salvar la vida o caen en las prisiones, o se batan en defensa de sus garantías somos las mujeres las mayores víctimas. Somos nosotras las que más intensamente sufrimos el dolor del padre encarcelado, o del novio perseguido, o del marido imposibilitado por las violencias de un ataque contra el cual no pudo defenderse, o del hijo muerto quizás heroicamente defendiendo la libertad de su país.

Pues bien, si somos las mujeres las mayores víctimas de los malos gobiernos, ¿por qué se nos niega el derecho de intervenir en forma de auxiliares de nuestros compañeros en los trabajos electorales?

La Ley no nos concede el voto, es cierto, pero el instinto nos marca el deber de tomar parte en las deliberaciones para ayudar a los hombres a hacer una acertada elección.

Por eso, porque nuestro sentimiento femenino investiga inquietamente el porvenir con clarividencias que sólo tienen las depositarias del acendrado afecto y de la delicadeza, casi todas las mujeres del país somos reformistas.

Por eso anhelamos para la patria un futuro de justicia que haga perdurables la armonía y el orden. Por eso aclamamos entusiastas la candidatura del General Volio.

He dicho.

Gesto simpático

El señor don Casimiro Sandoval, caballero que reside en Paraiso, ha tenido la amabilidad de ofrecer una de sus casas para el Club del Partido Reformista.

Es de aplaudir el gesto amable del señor Sandoval.

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

Distinguido enfermo

Desde hace varios días guardó cama el distinguido caballero don Miguel Cárdenas, Consejero de la Legación de Nicaragua en esta República.

Sentimos la enfermedad del estimable paciente y formulamos nuestros votos sinceros por su pronto restablecimiento.

Hogar dichoso

Al hogar del señor don Rubén Alvarado y su estimable señora esposa doña Inés Angulo de Alvarado ha llegado un robusto chiquitín. A sus buenos padres les enviamos nuestras sinceras felicitaciones.

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

PERMANENTE

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin pegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

Cigarrillos

LUCKY STRIKE

ABSTENCIONISMO

Nada más humano, nada más cuerdo, nada más lógico, que el actual abstencionismo político del pueblo costarricense.

Es el natural resultado del perpetuo engaño en que ha vivido.

Es el abstencionismo, la copiosa cosecha de la siembra de infidencias, traiciones y pactos ignominiosos, hecha por los hombres que el país cria—seguido por su edad, por su seriedad y por su fama—, la encarnación de la honradez, de la experiencia y de la sabiduría redentoras.

El pueblo despertó; lo despertaran, y ha reaccionado.

Ya sabe que su voto patriótico y consciente, es la carta de una baraja de fulleros, que no dará el triunfo al candidato de las mayorías, sino a quien quieran los escamoteadores políticos más entrenados en estos dolos infames y execrables.

Porque le ha resultado que el voto emitido tras un prolijo estudio de las condiciones y necesidades del país, tras un escrupuloso examen de las brillantes plataformas, tras un severo análisis de los hombres postulados para la Presidencia, con todo y hallarse dentro de la mayoría vencedora, sólo ha contribuido a la derrota de su candidato, más aún, de todos los candidatos, para venir a dar el triunfo—que ningún costarricense hubiera imaginado,—a un sujeto extraño e indiscutido para quien vino a ser aquella absurda, inverosímil e imposible exaltación a la Presidencia, un verdadero sueño de opio.

Porque el caso es de ayer: Miles de costarricenses votaron por Fernández. Miles de costarricenses votaron por Iglesias. Miles de costarricenses votaron por Durán. Cuatro individuos votaron por Alfredo González Flores. Y esos cuatro caballeros de cartón—cual otros cuatro reyes de baraja hicieron poker... y triunfaron. Alfredo González Flores fué el Presidente de la República.

¡Cuatro unidades simples, se impusieron a muchas unidades de millar!....
 ¡En plena democracia!
 ¡En pleno gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo!
 ¡En pleno reinado de las mayorías!
 ¡En plena Suiza centroamericana!

Costa Rica no vuelve del asombro, de la estupefacción de aquella hora aciaga.

De suerte que para eso se desarrolló aquella reñida contienda en la que hubo derroche de dinero, de elocuencia doctrinaria y de promesas halagadoras!....

Para eso estuvieron durante muchos meses en suspenso las actividades nacionales, desatendido el taller, abandonado el plantío!....

Para eso se desataron el odio y el rencor "sus fieros mastines" y se encendió la guerra entre familias siempre y entre amistades siempre respetadas!....

Para eso se perdieron relaciones muy queridas y se dividieron hogares cobijados antes por la más pura confraternidad!....

Para eso!....

Para que un hombre extraño a la lucha terrible, usurpara el puesto del vencedor!

Para que en vez del gobierno de orden y progreso a que la República aspiraba, a que le daban derecho las promesas de sus caudillos, viniera un sujeto sin vinculaciones políticas con el país a hacer un gobierno de intenciones, débil, inexperto, sordo a las alertas de la amistad humilde pero sincera a quien sacrificó desconsideradamente, candoroso hasta en la agonía de su gobierno en la que ordenaba que avisaran a Pelico la sublevación del Cuartel Principal.

Ah! Qué amarga lección para el país! Pero qué eficaz, qué útil, qué provechosa! La rabiosa amenaza del pueblo entonces burlado, empieza a cumplirse.

Ellos han de volver por nuestros votos, "dijeron los costarricenses escarnecidos"

Y el momento ha llegado.

¡Vuelven por sus votos!

Vuelven y sólo encuentran las espaldas del pueblo escarnecido.

Vuelven. Y si alguien les da frente, es para contestar a la ponderación de las excelencias de los programas y de las virtudes del candidato, con la sonrisa más desdeñosa o la más hiriente carcajada.

Hace bien. Está en su puesto el abstencionismo.

Ya pueden los grandes empresarios del Monte Carlo político, lanzar sus coimes en todas direcciones.

El pueblo está experimentado.

Está harto de fraudes y tiene la lista de los ganchos mercenarios y cínicos, de los propagandistas falsarios. Y los detiene con la mirada o los humilla con su sonrisa cortante y vengadora.

Es su castigo. Es su sanción.

El Reformismo, partido nuevo, pleno de ideales y pobre de dineros, se abre paso sin embargo por sobre esta ingrata cosecha de desengaños que otras manos sembraron.

Va a su frente un hombre nuevo, talentoso y energético, a quien los despotismos por él combatidos y amenazados, destrozaron el pecho, y a quien la Nación por él defendida y amparada ha cubierto de honores.

Que dé un paso al frente quien pueda ostentar blasones más preciados, más altas credenciales, más limpias ejecutorias.

Y son más los que le buscan, que los que él solicita.

Porque, por encima de los arraigados prejuicios, alza la verdad sus estandartes gloriosos.

Y la verdad, radiante y pura, sol de soles, está con el General Volio.

Es la base de sus doctrinas.

Es la fuerza de su partido.

Es el secreto de su triunfo.

E. C. ZARRET

NOTA DE LA DIRECCIÓN.—Nosotros agregamos a este vibrante y justiciero artículo para que resulte completo: El Partido Reformista, bajo el honor de sus hombres directores, garantiza a los que voten por él que sus votos no serán defraudados; esto es, que no servirán para distinto objeto de aquel para el cual fueron emitidos.

AEROGRAMAS

La ley seca está dando molestias

Rudos ataques a Poincaré

Cosas del Ku-Klux-Klan

Palabras de Trotzki

PARIS.—"El Fígaro" en un artículo editorial dice que desde que en la Cámara Francesa se cometió la locura de dar un voto de aplauso y confianza a Poincaré, éste se ha vuelto más locuaz de lo ordinario, comportando con sus charlas los intereses de la república, criticando los continuos reportajes dados por el primer ministro y dice que sus aseveraciones son estrictamente personales. Augura que la nación sigue una política firme y decidida respecto a las reparaciones, pero que tan poco quiere entrar en aventuras del género de la que ha puesto en vigor el jefe del gobierno Poincaré. Predijo que habrá una crisis ministerial y es muy probable que venga un ministro moderado que arregle las cuestiones pendientes, que haga a la nación estar tranquila y sin zozobras que la redima del militarismo.

BERLIN.—Un grupo de socialistas que estaba en un miting opusieron resistencia a la policía al quererlos disolver, resultando un muerto y dos heridos.

WASHINGTON.—El subsecretario del tesoro Edward Clifford ha anunciado su próxima renuncia para regresar a la vida privada. Dice que el sueldo es insuficiente para vivir en Washington. Permanecerá aún varias semanas para arreglar sus negocios y al mismo tiempo hará la reorganización del departamento Fortworth. El mago imperial Evans del Kuklux Klan declaró que esta sociedad hará fortísima oposición al plan del presidente Harding para que establezca una Corte de Justicia Internacional o cualquier otro arreglo o alianza con naciones extranjeras.

MOSCOW.—Trotzki en un artículo de combate que publica hoy dice que la revolución aún a distancia muy larga ha creado una condición que solamente puede ser combatida por la organización del proletariado en los estados unidos de Europa.

LONDRES.—En las sesiones de ayer en la tarde de la Cámara de los Comunes, ocurrió un incidente ridículo. Lady Astor, se colgó de los faldones de la levita de Sir Frederick George Bambury, haciendo todos los esfuerzos para obligarlo a callar y poder ella presentar su proyecto contra el licor

debido a lo cual toda la Cámara se soltó en una gran risotada y hasta los graves Secretarios de la mesa se vieron obligados a unirse a la risa.

WASHINGTON.—Si la Gran Bretaña y otros poderes marítimos nos indican el deseo de entrar en negociaciones con los Estados Unidos a fin de arreglar el problema del licor a bordo de los barcos extranjeros El asunto será dejado a la decisión del Congreso, según opinión de los empleados de la Administración. El Gobierno está decidido a reforzar con rigidez las especificaciones de la Ley y se prepara a tomar las medidas para el embargo de los buques que lleven contrabando de licor en aguas americanas.

GREATFALLSMOUNTAIN.—Hay confusión en las opiniones respecto al match concertado entre Dempsey y Gibbons. Ya están listos los primeros cincuenta mil dólares, de los primeros cien mil que se pagarán a Dempsey y los abonados afirman que Dempsey está obligado a combatir aunque le hagan otro pago anticipado y que si no se efectúa el combate, tendrá que pagar \$50,000.

MADRID.—Telegrama de Zaragoza, informan que el Cardenal Soldevilla fué asesinado; esto indica que el asesinato constituye primera manifestación, de un movimiento anti-clerical, que parece ser unificado en todas las provincias del Reino. No se encuentra ninguna huella de los asesinos.

NEW ORLEANS.—Pasajeros últimamente llegados de Honduras, informan que aquella república se encuentra en completa paz, desmintiendo los rumores de que haya estallado una guerra civil.

ZARAGOZA.—Según mensaje recibido por el Gobierno Civil, dice que fueron aprehendidos dos obreros sindicados presuntos autores del asesinato del Cardenal Soldevilla.

MADRID.—Según estadísticas presentadas al Ministerio de Guerra, España ha perdido en el mes de junio cerca de ochocientos hombres, en las luchas contra los rebeldes marroquíes, sobre todo después de la última batalla en Tiziazza en este lugar la fuerza de los moros atacantes se componía de más de 8,000 hombres.

LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martinez & Co.

Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en el día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Busque el próximo número de LA PRENSA

Imprenta Borrás Hermanos

Interesante carta de nuestro Jefe de acción en la comarca de Limón

"Solo el cumplimiento severo de la ley y la realización sincera de los ideales democráticos, guían hoy mis actos de gobernanje. Y para ello he ofrecido como prenda mi propia existencia en esta hora suprema de mi vida.—JULIO ACOSTA"

Señor Presidente de la República
don Julio Acosta García

Señor:

En el "Diario del Comercio", órgano oficial del Partido Agrícola, aparece un aviso a modo de manifiesto al País, que es por sí solo un atentado contra la majestad de la República.

He aquí para conocimiento suyo, si aun no lo ha visto, el párrafo importante de ese aviso:

"Los miembros de las Juntas Electorales no son representantes de candidatos ni de partidos, sino que el Ejecutivo nombra para ese cargo a cualesquiera personas que reúnan las condiciones que la ley exige."
"Los nombramientos pueden recaer en personas de un solo partido, de todos o de ninguno, etc."

Ello está gritando al país, con voces terriblemente ciertas, que el partido del señor Echandi confía, ya no en el número de los ciudadanos que lo integran, sino en la formación que el Ejecutivo pudiera hacer de Juntas Electorales que le den el triunfo.

Raros combatientes estos que al lanzarse a la lucha no confían en su valer ni en su valor, en la pericia de sus jefes, en la calidad de sus armas y, principalmente, en los prestigios de su causa, sino que descansan toda su estrategia—y se lo gritan así de jefes a soldados,— en la posible buena voluntad con que los favorezcan los neutrales. Raros combatientes estos.

Sin embargo, no parece que don Alberto Echandi y quienes manejan su política sean candorosos de una tan grande candoridad cual fuera necesario para fundar su triunfo en la casualidad de un nombramiento, sin que para ello tengan seguridades o por lo menos ofrecimientos de quien pudiera darlos. Y si a esto se agrega que la mayor fuerza de la propaganda echandista se ha condensado en el calificativo de "oficial" que ellos mismos le dan sin rubor a su partido, el manifiesto echandista a que me refiero resulta una gravísima amenaza para el sufragio y un tremendo mentís para las bellas frases que sirven de epígrafe a esta carta.

Y es que no ha de escaparse al acertado criterio del señor Presidente, que las Juntas Electorales dan en el país el triunfo al partido político que ellas quieren. Aquella frase de "el que escruta elige", es en nuestra política una sentencia del señor Perogrullo.

Podría contestarme Ud. que, de acuerdo con el espíritu de la Ley, las personas nombradas en las Juntas serán de absoluta honorabilidad. Pero no me lo conteste, señor Presidente. Ud. y yo y todos sabemos: primero: la Ley tiene por espíritu el de cada persona que la interpreta; segundo pero principal: la honorabilidad es relativa ordinariamente; en tratándose de política es *relativísima*.

Muy honorables eran los miembros de la Junta Electoral de la provincia de Limón. Muy honorables. Eso no obstante, en la elección pasada el señor Iglesias perdió ante esa Junta la diputación, teniendo como tuvo en las urnas la mayoría de los sufragios. No comento el hecho, lo traigo sencillamente a su recuerdo como un dato más que debe interesar a Ud.

La Junta Electoral, usted lo sabe, es árbitro absoluto en materia de elecciones. Es casi un úkasi de la Rusia zarista. Y en caso de fraude entre los miembros de ella, no hay más apelación posible que el Congreso... Y el Congreso, también lo sabe el señor Presidente, es el resultado de la elección que ha de au-

sarse. Aún no se ha dado el caso de que un diputado declare nula el acta que lo elige.

Más todavía, señor Presidente, y peor, en lo que a esta provincia se refiere. En Limón hay una Meca Talamanca. Y en Talamanca cifran sus esperanzas políticas quienes esperan algo a todo trance, porque aquel es el sitio para la tampa. Hace veinte años que nadie se muere, ni se ausenta nadie de aquel distrito electoral. Pero si nacen y se allegan gentes por allí en la proporción que lo declare el Jefe Político, anticipada y convenientemente instruido al respecto. El censo de hace veinte años sigue siendo, para los electos electorales, el censo ocasional de Talamanca; aumentado, por supuesto, pero nunca corregido.

Hágame el favor de creer, señor Presidente, que no me mueve el deseo de aconsejarle. Ello sería sencillamente ridículo de mi parte. Vengo ante usted empujado por la necesidad nacional de una absoluta igualdad de derechos y acaso de ventajas para los partidos políticos en lucha. El ofrecimiento que usted hiciera al país, en estos momentos de espectación general, de nombrar en las Juntas número igual de representantes para cada una de las tendencias políticas sometidas actualmente a la consideración y a la deliberación públicas, condensaría bellamente los ideales democráticos en los que usted ha puesto su propia existencia como prenda. Y, más que todo: mataría esa duda que flota en el ambiente como persistencia sospechosa de que el partido de don Alberto Echandi es "partido oficial".

Yo tengo la seguridad de que usted, al hacerme el honor de su respuesta, prometerá al país una igual representación en las Juntas para cada una de las agrupaciones de ciudadanos en que, con idénticos irrefragables derechos, está dividida la totalidad del pueblo costarricense que unánime le dió a usted el Poder.

En ninguna época de la historia nacional gravitó sobre un hombre tanta responsabilidad cuanto pesa sobre usted ahora. El problema electoral planteado hoy no es el mismo viejo y común problema político solucionado de cualquier manera cada cuatro años desde la fundación de la República en nuestro suelo. Por lo menos el eco de las cántigas sublimes de la Libertad ha llegado de otros países al nuestro. Y ese eco surgió ahora entre nosotros en un Partido de Ideas. El antagonismo personalista de antaño se sepulta ya, el mismo, entre las desconfinanzas del pueblo, jimenistas y Agricultores las sus últimas convulsiones idólatras.

Hay en el país un grupo de hombres sosteniendo un estandarte de ideas. Y tras ese estandarte se agrupan centenares, millares de ciudadanos que van sinceramente confiados en la fuerza moral de su noble aspiración propia y en las promesas de neutralidad empeñadas por usted.

Si en el momento supremo se trasluce una trampa de los que están bajo el mando del señor Presidente ¿sería fácil o siquiera posible evitar que la lucha se encauce como en Rusia o Irlanda?

La chispa de un incendio puede saberse dónde brota. Pero, ¿sabemos acaso dónde ha de terminarse?

Yo creo, señor Presidente, que sus bellas palabras no son únicamente expresiones literarias. Creo que es sincera su voluntad de justicia. Mas si me equivoco ha de suceder que el país pierda la fe por uno de los pocos hombres en quienes la tuvo y que a la hora de las liquidaciones no alcanzó la talla del patriota y del hombre de Estado que yo le veo al dirigirle esta carta.

Sírvase el señor Presidente de la República aceptar las expresiones de consideración con que me suscribo su atento y seguro servidor,

VICTOR MANUEL SALAZAR
Limón, julio 1º de 1923.

Telegrama de Atenas

A LA PRENSA

Visto por algunos echandistas telegrama publicado en "Diario del Comercio", diciendo que sábado primero de julio hermosa manifestación echandista, con doscientas personas, algunos echandistas dicen: "no queremos que nos sigan engañando y en conjunto lanzaremos nuestra protesta para adherirnos al gran Partido Reformista". De los 60 que se reunieron, 30 eran reformistas, 20 jimenistas y 10 echandistas.

Domingo en vista de que serían burlados los oradores echandistas, no celebraron reunión. ¡Se fueron a sembrar esa mala semilla a otra parte!

CORRESPONSAL

Album Social

Don Manuel G. Escalante salió para Limón.

—Doña Liduvina T. v. de Escalante vino de Turrialba.

—Don Ramón Cabezas salió para Alajuela.

—Doña María Teresa de Facio salió para Limón.

—Don Leoncio Martínez regresó a Alajuela.

—De Cartago vino don Julio Molina.

—Ha restablecido la señora Irma Fernández Angulo.

—Don Guillermo Herrera regresó de Tres Ríos.

—El doctor don José María Soto regresó de Heredia.

—Doña Dora Guardia de Sáenz ha seguido mejor.

En el Dep. de Agricultura

El señor don Bernardo Yglesias, Director del Departamento de Agricultura, tiene a la venta semillas de tabaco seleccionada de calidad excelente.

Sociedad Cooperativa Constructora

TESORERIA GENERAL

Por este medio se invita a todos los miembros de esta Sociedad Cooperativa Constructora a que hagan una visita al terreno "Germinal" para que personalmente se enteren del buen éxito obtenido en las construcciones ya hechas.

En la próxima semana se dará principio a las nuevas construcciones, pues se han recibido maderas necesarias para ocho casas más. A fin de que no haya atraso en los sorteos y por consiguiente en las construcciones, se les recuerda a todos los interesados, que la Directiva ha facultado a esta Tesorería para disponer de las acciones que empiecen a atrarsarse.

San José, junio 30 de 1923.

Enfermo

Desde hace algunos días se encuentra muy delicado de salud el señor don Camilo Durán B. Que mejor pronto nos nuestros más ví vos deseos.

El día de hoy

Hoy, 4 de Julio, la gran República Norteamericana celebra el 147 aniversario de su Independencia.

Con tal motivo, nos complace en saludar muy respetuosamente a los estimables miembros de la Colonia Americana residente en el país, quienes con tanto regocijo se reúnen en esta fecha para celebrar con himnos el nacimiento a la vida autónoma de su noble y progresista Nación.

Muere doña Marta Elizondo de Araya

En esta capital dejó de existir la estimable señora doña Marta Elizondo de Araya, esposa del caballero don Paulino Araya.

A su afligido esposo y a la demás familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

CORREOS

El próximo viernes a las 7.30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Europa, vía Bristol, y Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés "Camito".

El sábado próximo a las 7.30 se hará el despacho con destino a México, Australia, Nueva Zelanda, Tahiti, Fiji y Cook Islands, Hawii, Filipinas, China, Japón, Alaska, California, Texas, Kansas, San Luis, Chicago y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India inglesa, Africa, Turquía, Europa, Canadá y Estados Unidos, vía Nueva York; Sud América y Antillas, vía Cristóbal, y Habana, Cuba, por medio del vapor estadounidense "Pastores".

PAQUETES POSTALES
Inglaterra, jueves a las 14 hs. vapor "Camito".
Panamá, Canal Zone, Estados Unidos viernes a las 14h., vapor "Pastores".
San José 1º de julio de 1923.

Notas de Heredia

Es preciso tomar en cuenta que el reloj de la Iglesia del Carmen ha quedado brillantemente reparado por el señor Ramón Montero, el cual colocó una hermosa carátula que ahora ya podrá el público darse cuenta exacta de la hora; pero algo hace falta que se ponga a la obscuridad. Sabemos que ya se hizo una solicitud a la Municipalidad la cual fué aprobada, y no sabemos el motivo por qué a esta hora no ha dado dicha orden de conectar esa lucecita en dicho reloj: es vergonzoso pasar de noche por el frente de dicha Iglesia, por cuanto es un reloj público y nos quedamos con los deseos de saber la hora. Agradeceríamos a la honorable Municipalidad, mandar a conectar dicha lucecita, y esperamos verla para la fiesta de La Virgen del Carmen el 16 de julio, pues como actualmente se cuenta, de nada sirve dicho reloj, al pasar por la expresada Iglesia en las noches. Esperamos que la Municipalidad tomará cuenta de esto.

UNOS HEREDIANOS



En nuestra vitrina exhibimos el reloj

GEM

que tiene cuerda para 8 días.

La persona que adviene el día, la hora y el minuto que se pare, recibirá una magnífica NAVAJA GEM, de seguridad, como obsequio.

Pase a registrar su nombre en esta semana.
J. P. Arango y Co.

AL ALMACEN

LLEGO
AFRECHO DE TRIGO
Y HIERRO PARA TECHOS DE 6 Y 8 PIES
TOMAS FERNANDEZ
TELEFONO 198 APARTADO 614

Harina de Lentejas	Cevada en polvo
Avena molida	Lenguas de carnero
Azul Monitor	Tapioca
	Arrowroot

y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

La India

EDUARDO L. FERNANDEZ
TELEFONO 378 APARTADO 1064

¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que de buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

AL PAIS

ENTRE CHARLA Y CHARLA

No es Verso pero es Verdad

A Don Canuto Ocaña—Su Despacho, o... donde le coja la noche

Nosotros hemós entendido que, aun cuando la desastrosa ley electoral vigente calla a ese respecto, en las Juntas Electorales Provinciales—de nombramiento privativo del Presidente de la República—DEBEN ESTAR REPRESENTADOS TODOS LOS PARTIDOS.

Tal la interpretación equitativa del segundo Presidente Jiménez.

El Partido llamado oficial no lo entiende así. Veamos su teoría, publicada en forma permanente en sus dos diarios también oficiales:

“Los miembros de las Juntas Electorales, no son representantes de Candidatos ni de Partidos, sino que el Ejecutivo nombra para ese cargo a cualesquiera personas que reunan los siguientes requisitos que exige la Ley Electoral:

“Para ejercer el cargo de miembro de la Junta Electoral se requiere: estar en ejercicio de la ciudadanía costarricense, ser mayor de veinticinco años, saber leer y escribir, ser vecino del lugar en donde la Junta deba desempeñar sus funciones y ser de honradez reconocida”.

“En ninguna parte de la Ley se dice que las Juntas deban representar a tal o cual Candidato o Partido. Los nombramientos pueden recaer en personas de un solo Partido, de todos o de ninguno, con tal que reunan las condiciones dichas.”

Observe el país cómo se preparan los señores echañistas a librar su batalla, contando con la parcialidad del Presidente Acosta.

Es esta una de las constancias que queremos dejar para el futuro.

Me envió usted una misiva en papel satinado color rosa quizá para suavizar el tirón de orejas que me propina por el artículo entre charla y charla que escribí el viernes pasado, refiriéndome como quien no quiere la cosa, al voto de la mujer.

Me pide usted el para mí mayor de los tormentos: que hable en serio. Después agrega que discutamos el asunto en el campo de la ciencia, las artes y la política. ¡Caracoles! exige usted demasiado de mis pobres entendederas. Si me descuido, se descuelga usted pi diéndome la catedral.

Por último, como si fuera poco, me dice que ya en serio la discusión, firme con mi nombre y apellidos de pila. ¡Caramba, con el señor Ocaña! ¿Cree usted que yo soy la Divina Providencia para poderle conceder tanto?

Pero venga acá, señor, y no sea así tan exigente con este pobre mortal que se gana los frijoles sacándole punta a la aburridora monotonía de las cosas.

Ruego a usted no tome tan a pecho mis pobres garabatos que escribo y después con mil trabajos de traducción pasan los cajistas al papel en bien cortadas letras de molde.

A la vida hay que buscarle el sesgo y no veo la razón de que usted y yo nos pongamos a pelear cada uno defendiendo una nadería; usted diciendo que las mujeres deben votar y yo que no deben votar. Por otra parte, lo que lograría usted sería echarme todas las mujeres encima y ya sabe que esos enemigos son bastante peligrosos por lo bien que se cuidan las uñas. ¡Cualquiera saldría a la calle!.

Mejor es que usted ni yo nos pongamos a sudar calenturas ajenas. ¿No le parece?

Eso de que la mujer vote o no vote, haga política o no la haga, ¿qué más dá?

“Aguá que o has de beber...cuchillo de palo”.

Lo que sí digo a usted y esto siempre en broma por

que a toda hora estoy más fresco que una lechuga, es que si a la mujer la dejamos votar, es decir, le concedemos el derecho del voto, ya tendremos para rato. Por allí dicen que a la mujer cuando se le da la mano se toma el brazo.

Votando las mujeres y teniendo amplias facultades para hacer política, adiós la seriedad del hogar.

Ya me parece verlo a usted llegar a su casa y encontrarse con que no hay nadie quien le sirva el almuerzo porque todas las del sexo bello andan en Desamparados, Escasú o San Ramón, en gira política detrás del candidato de sus simpatías.

Las mujeres son en política más calientes que los hombres y yo le apuesto que alterada la paz y la tranquilidad en los hogares, se multiplicarían las quiebras y los divorcios. No le quepa duda. Florecerían más cabangas que en mayo la escobilla.

Por otra parte usted sabe muy bien, señor Ocaña, que generalmente ni los votos de los hombres sirven en estas nuestras latitudes. Recuerdo que en tiempos de don Ricardo a quien llaman el Brujo del Irazú votamos casi todos los calzonzudos que tiene el país; pues ¡pámesel, malhaya para lo que sirvieron esos votos dados por hombres con barbas, bigotes y pantalones! A Heredia fueron a traer el Santo de la devoción de don Ricardo y el país contempló la más sorprendente de las brujerías. Desde entonces le encaramaron a don Ricardo el apodo de Brujo del Irazú. Y hubo razón; ¡le parece a us-

ted poco esa brujería de don Ricardo?

Pida usted primero la *higiene del voto* en los hombres y cuando éstos se respeten o sus dueños se hagan respetar, entonces solicite el sufragio de las mujeres, ya que usted se empeña en ello y ya que usted supone que esto será el Ave Fénix para el sexo bello.

En lo que a mí se refiere, yo sigo en mis cinco; prefiero ver a la mujer muy señora y muy reina de su casa.

Si para los hombres se ha puesto en práctica el escamoteo del voto ¿qué no harán con las mujeres?

Por lo pronto opino que las dejemos muy quietecitas velando como ángeles de la guarda por el honor y respeto del hogar.

Cuando esté un poco más depurado el ambiente que nos rodea, quizá varíe de

critério y opine como usted. Por ahora no.

Pienso que para mí sería una dificultad tener que darle el biberón a los chiquillos y tener que lavar las manitas, mientras que la mujer anda de vecindad en vecindad recogiendo adhesiones para Volio, Echañi o Jiménez.

Después, ya muy metidas en las elecciones, harían un enredo de once mil diablos en cosas de amores y en cosas de la política y usted imaginará lo peligroso que es todo esto, dado nuestro temperamento, nuestra educación y nuestro clima.

A esto obedece que nuestras abuelitas inventaran aquel adagio que dice: “Entre santo y santo pared de calicanto”.

Todo esto que dejo dicho a usted no será verso pero es verdad.—CANUTO DELGADO.

POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colones y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

Suscríbase a “La Prensa”

Cigarrillos LEPANTO

Con artistas de cine conocidos en Costa Rica
10 cigarrillos 10 céntimos

SÉRIE POLITICA

Reformistas, Agrícolas, Republicanos

12 cigarrillos 15 cts.

TRAUBE

Fábrica de Hieolo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE gran de y pequeños; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

LOS GNOMOS
DE FERMIN BERNADAS
Cantina — Café — Chocolate
ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO
LA PREFERIDA DEL PUBLICO
AVENIDA CENTRAL

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
De la Facultad de Medicina de Paris
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta
Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades
TELEFONO N. 143. SAN JOSE, COSTA RICA

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO
LUIS
pregunte por él al 63I le conviene

United Fruit Co.
SERVICIO DE VAPORES
Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.
Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, devenida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.
Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.
Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub agentes en San José señores Sasso & Pirie Sner.
G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR
San José, Abril 9 de 1923.

Si, Señor Gets-It lo extirpara.
De venta mundial
PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DIA
todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas.) Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

LAVOL
Para Enfermedades de la piel
Un liquido poderoso para uso externo. Puro, limpio, agradable.
¿Tiene Ud. una laga, espinillas, costras, erupciones, picazones, ronchas, manchas o dolores en la piel? Haga inmediatamente un ensayo con LAVOL, la medicina maravillosa.
Se vende en todas las Farmacias Fabricantes, D. D. Co., Chicago, U. S. A.